
 

 

 

  



 

 

 

DIRECCIÓN DE BIBLIOTECA LEGISLATIVA 

“RAMÓN DE LAS MERCEDES TISSERA” 

 

 

 

 

DIRECTORA a/c  

MENJOULET Marta Claudia 

 

 

Compiladores:  
 

De La Cruz Soto, Yamina; Ganeff, Roberto; Ledesma, Jorge; Ramos, 

Rocío 

 

  



 

 

 

 

 

 

 



 

 

Provincia Del Chaco 

Diario De Sesiones 

De La  

Cámara De Diputados 

 

Presidencia del señor CARLOS URLICH  

 Secretaría de los señores PABLO LUIS DANIEL BOSCH y HORACIO WALTER ACEVEDO  

 Prosecretaria de los señores HORACIO ARGENTINO ROMERO y JULIA ELVIRA SCARPINO 

REUNIÓN Nº 1                                                                                                    SESIÓN ESPECIAL Nº 1 

Resistencia, 1º de marzo de 2002 

 

 DIPUTADOS PRESENTES  

AGÜERO, Guillermo Alberto  

BACILEFF IVANOFF, Juan Carlos  

BARRIOS, María Cristina  

DE BÓRTOLI, José Ernesto  

DELGADO, Carmen Noemí  

DUMRAUF, Irene Ada  

GAMARRA, Elena Nilda  

GARCÍA, Miguel José Luis  

GELMAN, Abraham Sergio  

GUC, Jorge Daniel  

LAVENÁS, Fernando Luis  

LOMÓNACO, Carlos Roberto  

MAGNANO, María Cristina  

MALDONADO, Víctor Hugo  

MARTÍNEZ, Herman Carlos  

MASÍN, Delfino Juan  

MONTENEGRO, Olinda  

ORSOLINI, Lino César  

PAVICICH, Carlos Ángel  



 

 

PEDRINI, José Alfredo 

PEPPO, Oscar Domingo  

PRUNCINI, Roberto  

 RAFEL, Delfor Horacio  

SAIFE, Juan Carlos  

SAMPAYO, Jacinto Amaro  

SAN CRISTÓBAL, Daniel Alberto  

SATINA, Ana  

SOTELO, Julio René  

SZÖKE, Griselda Esther  

URLICH, Carlos  

VÁSQUEZ, Beatriz  

DIPUTADOS AUSENTES  

 Con Aviso  

 SALOM, Leandro Hipólito Máximo  

 

MENSAJE DE APERTURA DEL 34º PERÍODO DE SESIONES ORDINARIAS, A CARGO DEL 

GOBERNADOR. 

SR. PRESIDENTE (Urlich).- Seguidamente, recibiremos el mensaje del señor gobernador de la 

Provincia del Chaco, para dar apertura al 34º período de sesiones ordinarias de la Cámara, de acuerdo 

con lo previsto en los artículos 111 y 141, inciso 5), de la Constitución provincial.  

SR. GOBERNADOR (Rozas).- Señor presidente de la Cámara de Diputados, señores legisladores: 

Asistimos a los momentos culminantes de la crisis en nuestra Argentina. La historia nos ha colocado 

como actores centrales en el episodio crucial para decidir qué país queremos ser y qué futuro 

legaremos a nuestros hijos. No hay vueltas ni opciones: nos entregamos definitivamente a la 

decadencia, o nos perfilamos hacia el futuro de grandeza que cada mujer y cada hombre de esta tierra 

sigue soñando.  

En el inicio de un nuevo período de sesiones ordinarias de esta Legislatura, quiero compartir con 

ustedes por qué entiendo que la actual encrucijada argentina es la decisiva. Con sólo repasar los 

acontecimientos de los últimos meses, advertimos que los cambios fueron marcando un vértigo sin 

precedentes, y en ese ritmo infernal, los argentinos sufrimos y sentimos sangrar las heridas que 

dejaron los enfrentamientos en las calles, que costaran valiosas vidas.  

En medio de esa vorágine, mientras en todo el país parecíamos empujados a peleas fratricidas, puedo 

decir con tranquilidad de conciencia que aquí, en el Chaco, atendimos nuestras responsabilidades con 



 

 

esfuerzo y corazón, siempre al frente de la realidad. Por eso puedo afirmar que, pese a las dificultades, 

ningún servicio del Estado dejó totalmente de funcionar en nuestra Provincia.  

Esto, que puede significar nada más que la obligación esencial de la función de gobierno, adquiere otro 

significado en el contexto de incertidumbre en el que vivimos esos días todos los argentinos y en el 

cual, muchas veces, las provincias fueron afectadas por los permanentes cambios en las reglas de juego 

planteadas desde la Nación: descuentos unilaterales de la coparticipación, acuerdos federales 

incumplidos, nuevos acuerdos, el fin de la convertibilidad, el "corralito" bancario, el dólar flotante y 

nuevas frustraciones, en el contexto de una depresión económica histórica y el reclamo de la gente al 

funcionamiento de las instituciones de la República y a la clase política. 

Esta circunstancia de decisiones, donde nos jugamos lo que muchos consideran la última chance para 

nosotros y para nuestros hijos, nos marca claramente que no nos queda margen para quejarnos. Las 

herramientas que nos van a servir para cambiar el rumbo hacia un futuro distinto y mejor, son el amor 

al prójimo, la solidaridad, el sacrificio, la honestidad y el deseo de ser una gran provincia y un gran 

país. 

Quiero decirles algo más: creo, sinceramente, que las grandezas no llegan en la abundancia, de manera 

que no espero soluciones mágicas, ni grandes gestos desde los organismos internacionales o desde la 

propia Nación. 

Me despierto cada mañana dispuesto a trabajar, sin desmayos, y le pido a Dios templanza para no 

perder la fe, ni ante la peor adversidad. A diario la pido para mí, para mi familia y para todos los 

chaqueños, para que sigamos creyendo en nuestras propias fuerzas. 

Señores legisladores: Asistimos a una etapa de la crisis argentina que nos provoca un doble dolor. Por 

un lado, advertimos un resquebrajamiento acelerado de la estructura social de nuestro país, que 

provoca una sensación de vértigo e incertidumbre muchas veces insoportable. Al mismo tiempo, la 

durísima realidad nos devuelve la certeza de cuán acertados estábamos quienes, durante los últimos 

12 años, advertíamos que las políticas de concentración económica, enajenación del patrimonio 

argentino y exclusión social nos llevarían a la destrucción como Nación. 

Los archivos periodísticos de esta última década pueden servir para reconocer claramente quiénes se 

hacían los distraídos, cuando un grupo importante de dirigentes políticos y sociales nos habíamos en 

columnado con las advertencias realizadas por el mismo Papa Juan Pablo II contra el "excesivo 

pragmatismo de un capitalismo deshumanizado y salvaje".  

Porque, mientras algunos disfrutaban de un banquete, reservado para los pocos que anunciaban 

nuestra entrada al Primer Mundo, otros decíamos claramente que el modelo socio-económico era un 

verdugo ejecutor de las economías regionales, que venía achicando el poder adquisitivo del salario y 

demoliendo a los pequeños y medianos empresarios, tanto como a los productores del campo. Se había 

quebrado el equilibrio histórico de la distribución nacional entre el capital y el trabajo, concentrando 

la riqueza en pocas manos y, con ello, profundizando las inequidades sociales.  

No era necesario ser un esclarecido para advertir que el ingreso per cápita de ese entonces, de 25.000 

dólares anuales, de los habitantes de la Capital Federal, en algún momento tendría que entrar en 

colisión con los menos de 3.000 o 3.500 dólares anuales de ingreso de sus compatriotas del Nordeste 

argentino. Esas asimetrías, esas injusticias sociales, no pasaron por alto en la realidad nacional. 

Sin embargo, señores legisladores, no se trata de mirar al pasado como ejercicio nostálgico, sino de 

ratificar la memoria como herramienta para construir el futuro. Sabemos claramente qué puede 

aportar cada uno de nosotros, y en este ejercicio reafirmo, como lo pregono siempre, la necesidad de 



 

 

recuperar la palabra empeñada, como un valor social clave en la relación de la gente con sus 

representantes.  

El divorcio de la clase dirigente con el pueblo argentino se generó a partir de tanta mentira de la 

dirigencia, enceguecida por sus propios mecanismos de gestión. Por eso, ustedes, como legisladores, 

yo, como gobernador, ungidos en legítimas elecciones populares, debemos honrar esa 

representatividad que prometimos cumplir, y ver con total nitidez la nueva realidad, que nos muestra 

cómo ha surgido una apelación popular al deber moral de los dirigentes, que exige una 

correspondencia clara, para que la relación entre el pueblo y el Gobierno vuelva a consolidarse.  

Sabemos que el porvenir no va a ser fácil. Pero nuestra única opción es renovar la esperanza. Yo sé, 

perfectamente, que las dificultades cotidianas son graves y severas, pero sé que las mujeres y los 

hombres de esta Provincia no se van a quebrar, que la voluntad de los chaqueños será más firme, más 

sólida, para reconstruir un tiempo de prosperidad en la Provincia.  

Este Chaco sigue reclamando claras y activas políticas nacionales de desarrollo, porque ninguna 

economía regional tiene futuro ni puede sobrevivir, por más privilegios que le haya brindado la 

naturaleza, si es abandonada al azar o es dejada en manos de los caprichos del mercado.  

Esto que planteo no debe resultar nuevo para ningún chaqueño, y como en nuestro caso, otras 

provincias hermanas configuran una identidad social y económica de la Argentina con enormes 

riquezas naturales y humanas con las que Dios nos bendijera, pero aparentemente insuficientes para 

sobrellevar estos tiempos. 

Entonces, cuando desde la región demandamos políticas activas de la Nación, asumimos el 

compromiso de sobrellevar en nuestro territorio acciones claras, donde el Estado se muestre fuerte y 

comprometido en sus funciones esenciales e indelegables. El ausentismo del Estado en el ámbito 

nacional ha provocado, en gran medida, la enorme crisis que padecemos. 

Señores legisladores: Sabemos que habrá que rediseñar los proyectos, volver a evaluar cada plan, pero 

siempre la consigna será seguir abrazados a la esperanza de que mejores caminos son posibles y están 

al alcance de nuestras manos. Paso a paso, rehabilitándonos después de sufrir golpes muy fuertes, así 

proponemos abrirnos camino en este año 2002, que se presenta ante nuestros ojos como una gran y 

enorme oportunidad.  

Planes de Gobierno para el año 2002: Por eso, ante la representación del pueblo del Chaco, ante esta 

Legislatura, hoy vengo a ratificar el proyecto estratégico puesto en marcha desde el primer día en que 

me correspondió conducir los destinos de esta Provincia, por el mandato de la gente, lo cual me sigue 

significando el desafío más preciado de mi vida.  

Justamente, para dar cabal cumplimiento al contrato de honor que me une al pueblo del Chaco, vengo a 

reconocer que tenemos aún, como materia pendiente, uno de los cuatro ejes centrales del proyecto 

estratégico que anunciáramos en este mismo recinto, allá por 1995.  

Se trata del proceso de industrialización que queremos y necesitamos en nuestra Provincia, para 

definir un perfil claramente identificado con el crecimiento, desde micro, pequeñas y medianas 

empresas, que den el valor agregado a la riquísima producción primaria del Chaco. Porque el escalón 

básico de nuestra economía, es decir, la producción agropecuaria, seguirá siendo insuficiente para 

lograr un crecimiento genuino, integral y constante, sin esa etapa de industrialización. 

No se trata de buscar excusas, sino de mirar sinceramente cómo fuimos arrastrados por la recesión 

económica que sufrimos fuertemente desde hace casi cinco años, hoy considerada depresión 



 

 

económica, y por la caída sostenida de los precios internacionales de muchos productos 

fundamentales de nuestra producción.  

Por eso, aún no hemos consolidado este proceso, hacia al cual avanzamos con el convencimiento de 

que será la llave maestra para que todo lo que hicimos, junto a los otros tres ejes estratégicos, 

consoliden el despegue del Chaco.  

Porque seguiremos avanzando hacia una situación de equilibrio fiscal y control presupuestario, 

manejando constantemente la situación financiera, para obtener un equilibrio, aún no consolidado, 

que garantice mantener los sueldos y las jubilaciones al día, así como los servicios de la obra social 

provincial, como factores fundamentales de la gobernabilidad. Porque el control del déficit fiscal 

solamente lo entendemos sobre la base de la paz social, es decir, sin sangrías para nuestra gente.  

Mantendremos la prioridad de atender los requerimientos sociales de los sectores más necesitados y 

humildes, para lo cual profundizaremos las acciones relacionadas con nuestro Sistema Social 

Articulado "Aipo", y sus componentes de lucha contra la mortalidad infantil y el analfabetismo, 

viviendas gratuitas para los más humildes y sistemas de producción en escala familiar, con orientación 

y asistencia permanentes.  

Para completar nuestros ejes estratégicos, seguiremos empeñados en dotar al Chaco de una 

infraestructura básica para el desarrollo y el crecimiento.  

Con orgullo podemos mostrar, en estos seis años de gobierno, un histórico plan de obras públicas ya 

realizadas y muchas otras planificadas, para estimular el desarrollo económico, la radicación y la 

circulación de agentes productivos y la generación de empleo para la gente. 

Producción: Soy chaqueño y me siento orgulloso de la historia de esta tierra, donde el gran progreso 

vivido en otros tiempos fue logrado gracias al trabajo, al esfuerzo que de sol a sol realizaron miles de 

nuestros antepasados en chacras y campos. Sigo creyendo que ahí, en la producción, está la clave para 

el despegue definitivo de nuestra Provincia, porque no hay lugar donde esté más claramente definido 

el valor del trabajo que en el propio campo.  

Obviamente, nadie puede desconocer que la nuestra no es una realidad aislada del contexto general 

del país, y saber entonces que la recesión y el estancamiento de las actividades productivas golpean 

con singular fuerza las economías regionales. A ello hay que agregar que los desequilibrios 

estructurales legados de una a otra gestión gubernamental afectan seriamente la capacidad de 

respuesta de los estados provinciales.  

En este marco, vengo a anticipar algunas de las prioridades que seguiremos manejando para 

consolidar las actividades productivas en el Chaco.  

Por ejemplo, continuaremos dando un respaldo integral a los minifundistas y pequeños productores, 

ratificando el deber del Estado de dar un apoyo cuando se trate de aquellos productores que no están 

en condiciones de acceder a créditos en entidades financieras. Al respecto, nadie puede dudar de la 

prioridad que mi gobierno le dio siempre a la producción: hemos volcado más de 200 millones de 

dólares en ayuda directa al campo durante los últimos seis años. Y sabemos que no hay provincia en el 

país que le haya dado un espaldarazo semejante a sus productores.  

Seguiremos desarrollando el proceso de reconversión y diversificación productiva agrícola, que ya nos 

dejara importantes resultados. Sin dudas, estamos recogiendo los frutos del trabajo coordinado, 

durante muchos años, entre organismos del Estado y entidades comunitarias, para capacitar a 

nuestros productores en el análisis de las condiciones generales de comercialización de los cultivos, de 



 

 

los problemas habituales, con la definición de los precios en el mercado, y de las posibilidades ciertas 

del recupero de sus inversiones.  

Tal cual ha venido sucediendo en los últimos años, el Chaco se ha convertido en la proveedora de 

primicia nacional de soja, debido a la creciente diversificación asumida por los productores locales en 

virtud de que la principal actividad, el algodón, se encontró con diversos inconvenientes campaña tras 

campaña, originados en precios internacionales desfavorables y altos costos internos de producción.  

Actualmente, y en una decisión afrontada por los hombres de campo para intentar revertir la situación 

de agobio general que se vive en el sector agrícola, la Provincia totaliza una superficie sembrada 

cercana a las 550 mil hectáreas con la oleaginosa, una cantidad impensada en años anteriores, con 

muy buen grado de desarrollo y que tiene el feliz ingrediente de aportar al mercado las primicias, que 

luego son premiadas y rematadas en la Bolsa de Cereales de Rosario, Santa Fe.  

A todo ello se le han sumado las 170 mil hectáreas de girasol, 70 mil hectáreas de trigo, 60 mil 

hectáreas de maíz y 95 mil hectáreas de algodón, que hablan a las claras de la decisión tomada por los 

agricultores, con base en la información disponible al momento de la siembra, acerca de los precios 

internaciones y la rentabilidad de cada cultivo.  

Estamos hablando de un Chaco sembrado con más de 950 mil hectáreas de diversos cultivos, con 

preponderancia de la soja, que muestran la movilidad de la presente campaña agrícola. Esta 

modificación del panorama agrícola chaqueño se ha venido dando a través de la creciente aplicación 

de tecnología, como la siembra directa, una práctica que preserva los suelos y permite mayores rindes, 

con una notable reducción de costos.  

Pero como trabajamos también para el mañana, seguimos impulsando el Pro.Int.Al., Proyecto Integral 

Algodonero, iniciativa chaqueña que fue abrazada de inmediato por el resto de las provincias 

productoras de algodón. El Pro.Int.Al., con el aval técnico de la Universidad Nacional del Nordeste y del 

Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria, el I.N.T.A., es el paso más serio dado alguna vez por el 

Chaco para el entendimiento actual y la proyección futura del cultivo del algodón, que nos ha 

identificado históricamente. 

Es un ejemplo de cómo debemos encontrar temas convocantes e innegociables en los valores 

provinciales, para que las acciones trasciendan a las gestiones de gobierno y apunten a consolidar los 

esfuerzos de los productores.  

Éste es el mapa de un Chaco que se adecua desde su producción, para que los caprichos del mercado 

no lo vuelvan a castigar, y que se define con la actitud de cambio en una tierra apta para enfrentar los 

nuevos desafíos.  

Los programas alternativos, como el Plan Chaco Arroz, el Plan Chaco Frutal, el desarrollo de las 

cuencas lecheras y los planes para el desarrollo de ganado bovino y porcino, son líneas que en años 

anteriores he explicado en este mismo recinto y que, paso a paso, van dejando su huella. Además, con 

el correr del tiempo, marcarán la validez de estos recursos invertidos en reconversión.  

Habremos de utilizar los resultados de nuestro Censo Provincial Agropecuario, que permitirá definir, 

con absoluta certeza, las potencialidades y prioridades del Chaco en este momento histórico, y 

proyectar así varios años de la producción provincial. Ésta será la gran herramienta estratégica de los 

hombres del campo para los próximos años.  

Un capítulo especial de las potencialidades productivas del Chaco es el resultado que viene logrando el 

Pro.Ga.No., Programa Ganadero del Norte, con el trabajo de la Cooperativa Trento-Chaqueña. Este año 



 

 

se continuarán con las tareas para mejorar los predios en distintas localidades, así como la situación 

sanitaria, que ya ha permitido una importante disminución en la mortalidad de las crías. También este 

año continuará la construcción del frigorífico y curtiembre en Pampa del Infierno y se piensa alcanzar 

una venta superior de caprinos. Entre los objetivos paralelos se encuentran consolidar los centros de 

desarrollo productivo, para la comercialización de todos los productos que generan el Pro.Ga.No., y un 

paulatino mejoramiento del equipamiento de laboratorio y agrícola para optimizar la pastura, 

elemento clave hacia un salto de calidad.  

Para el desarrollo del ganado bovino lechero tenemos en marcha el trabajo de una comisión 

relacionada con las futuras cuencas lecheras. Estimamos que en Sáenz Peña y General San Martín, 

sitios elegidos para comenzar esta tarea a fondo, se estarían incorporando por lo menos 40 

productores este año, para lo cual está previsto invertir unos 2 millones de pesos.  

Seguiremos colaborando mancomunadamente con los agricultores chaqueños en todo lo relacionado 

con el control y fiscalización de calidad de las semillas, lo cual incluye la aplicación de biocidas y la 

transferencia de tecnologías de prevención y control de plagas, enfermedades y malezas en los 

principales cultivos agrícolas. Todo, apuntando a mejorar la calidad de vida de los productores.  

Con objetivos compartidos, seguiremos adelante con el Pro.De.R.N.E.A., que viene trabajando, durante 

los últimos años, en las alternativas para el aumento de los ingresos familiares y de la capacidad de 

gestión de los pequeños productores y de la población aborigen de la Provincia, consolidando acciones 

con financiamiento de proyectos productivos viables y apoyándolos en el proceso de comercialización 

de sus productos.  

En este año profundizaremos las acciones para el cumplimiento y fiscalización de la promoción 

productiva y la protección de áreas naturales, poniendo especial énfasis en las especies en peligro de 

extinción en nuestra fauna autóctona. Esto irá coordinado con la labor relacionada con los permisos 

forestales, la producción de plantines forestales y el control y fiscalización del manejo de nuestros 

bosques, de nuestro suelo y de la gestión ambiental.  

Desarrollo Social: En las actuales circunstancias, la atención con políticas activas para proteger a los 

sectores más vulnerables de nuestra comunidad, aparece como una prioridad incontrastable del 

Estado. Tenemos por delante un trabajo titánico, que profundice todo lo realizado desde 1995, a través 

de la Secretaría de Desarrollo Social.  

De esta manera, serán prioritarios en su sostenimiento y fortalecimiento: el Programa Nutricional 

Chaco, Pro.Nu.Chaco., que atiende diariamente, a través de los municipios y de otras organizaciones, a 

130.000 niños, en comedores infantiles y escolares.  

Los programas de infancia, adolescencia y familia, como ser: “Casas del Sol”, donde se brinda atención 

integral a 4.945 niños, desde los 3 meses hasta los 12 años.  

Residencias juveniles, donde 891 jóvenes del interior de escasos recursos son alojados para completar 

sus estudios secundarios, terciarios o universitarios.  

Hogares “Teresa de Calcuta” y de Tránsito, donde cientos de chaqueños pobres, que viven en el 

interior provincial y que se hallan en situación de tránsito en la ciudad de Resistencia, por motivos de 

salud o emergencia social, encuentran contención, un techo y comida dignos.  

Programa Candelaria, donde 222 chicos, recuperados de la calle, reciben atención integral.  



 

 

“Libertad en Educación”, a través del convenio con el Consejo Nacional del Menor y la Familia, para 

200 jóvenes, de entre 13 y 18 años, en situación de conflicto con la ley penal. 

“Volver a Casa”, destinado para la atención de niños, mediante la modalidad de internación y familias 

acogedoras.  

“Familias Unidas”, protagonizado por 50 madres cuidadoras, que atienden en sus hogares a 300 niños 

de 3 meses a 5 años, en el Gran Resistencia y localidades del interior, a fin de posibilitar el desempeño 

laboral de sus madres. 

Los programas de adultos mayores, para la asistencia de 662 ancianos sin cobertura social, en 22 

hogares, en todo el territorio provincial.  

Programa de Acción Solidaria, que comparte tareas de atención y fortalece el trabajo de 

organizaciones no gubernamentales para la atención de problemas comunitarios.  

En el marco de la crisis actual, cuando todo el tejido social aparece resquebrajado, alcanza un valor 

mayúsculo nuestro Sistema Social Articulado “Aipo”, que hemos creado en 1997, para dar una 

respuesta integral a los problemas sociales más severos del Chaco, abarcando ayuda alimentaria, 

viviendas, huertas, educadores familiares, plan contra el analfabetismo y acciones sanitarias para 

seguir disminuyendo la mortalidad infantil.  

Todo lo que hicimos con nuestro Sistema "Aipo" fue profundizado en los últimos meses. De hecho, 

personalmente di instrucciones a las empresas públicas S.A.M.E.E.P. y S.E.Ch.E.E.P. para que 

implementen bonos sociales destinados a las familias chaqueñas más golpeadas por la crisis y puedan 

acceder al 50 por ciento de descuento en sus boletas de agua y luz o resolver la reconexión gratuita a 

estos servicios esenciales.  

Gracias a esta operatoria de los bonos sociales, ya se han inscripto más de 7.000 familias y las 

prestaciones que están previstas alcanzarán a 70.000 hogares humildes del Chaco. 

Jamás hemos sido indolentes. Por eso, ante el agravamiento de la crisis socioeconómica que afecta al 

país, instruí a la Secretaría de Desarrollo Social para que revise minuciosamente todos sus programas 

y planes y para que articule eficazmente el uso de sus recursos, evitando la superposición o el vacío de 

las prestaciones. Porque en esta hora crucial, más que nunca, las acciones del Estado deben ser 

eficientes.  

Por ello se han definido tres grandes líneas estratégicas: 1°) Gestión asociada e integralidad de 

acciones; 2°) Descentralización hacia los gobiernos locales; y 3°) Fortalecimiento del capital social.  

A estos grandes lineamientos se han sumado dos de los tres ejes de políticas sociales instrumentadas 

por el Gobierno nacional: 1°) Programa de Emergencia Alimentaria, con una inversión cercana a los 16 

millones de pesos para proveer mensualmente 136.000 bolsones de alimentos; 2°) Programa de 

Empleo para Jefes de Hogar Desocupados, con más de 31 millones de pesos de presupuesto, para 

generar 18.500 puestos de trabajo en proyectos productivos. 

 En concordancia con lo estipulado por el Gobierno nacional, se ha conformado el Comité Provincial de 

Emergencia Social, integrado por el Gobierno junto con las iglesias Católica, Judía y Evangélica, Club de 

Leones, Rotary Club, partidos políticos, Federación Económica del Chaco, Unión Industrial Argentina, 

Cruz Roja, movimientos de desocupados, organizaciones comunitarias, Federación Agraria, 

Fe.Cha.So.Ru., F.A.P.I.F., Foros de Intendentes Justicialistas, de la Alianza y de Acción Chaqueña y 

presidentes de las bancadas de diputados provinciales. 



 

 

Esta integración significa la mayor garantía de transparencia y equidad en la distribución de los 

recursos destinados a estos programas.  

Hemos tomado la decisión de unificar los programas provinciales y nacionales de ayuda alimentaria 

para las familias más humildes -Aipo, P.A.S. y UNIDOS-, que nos permite brindar módulos alimentarios, 

aproximadamente, a 135.000 familias, en forma descentralizada con todos los municipios del Chaco. 

Este paso también fue tomado con la intervención de la comunidad, representada en el Comité de 

Emergencia Social, para garantizar que estas ayudas lleguen a quienes realmente la necesitan.  

Obras Públicas: Para este año hemos vuelto a identificar las obras de infraestructura que 

consideramos prioritarias para el desarrollo integral de la Provincia y, como ha sido nuestro objetivo 

desde 1995, para que nos ubiquen como protagonistas regionales para el MERCOSUR, aprovechando 

los privilegios estratégicos y geográficos del Chaco en el Cono Sur Americano.  

Quiero confesar ante ustedes que muchas veces parecemos enfrentar a algún designio escrito en 

cuanto a que el destino del Chaco nunca será fácil. Así tuvimos que remontar los problemas que la gran 

crisis nacional generara en las posibilidades presupuestarias de estas obras prioritarias para el Chaco 

y para la región.  

En este momento estamos en condiciones de declarar que seguiremos adelante con el anhelo de 

construir el Acueducto del Norte, el gran sueño que durante años cientos de miles de chaqueños 

reclamaran y merecieran, porque va a llevar agua potable al 60 por ciento de la población del Chaco. El 

proceso de licitación sigue en marcha, contemplando una inversión original de 152 millones de pesos, 

a los que se deberán sumar otros 52 millones de pesos para la ejecución de las redes domiciliarias y 

obras complementarias. Así se concretará, en un plazo de ejecución de 5 años, una obra de 553 

kilómetros de extensión. Si las condiciones mejoran, estaríamos abriendo las ofertas en semanas más y 

los trabajos se iniciarían durante el presente año 2002.  

En rigor de verdad, teníamos fijada la fecha de apertura de los sobres para el 26 de este mes de marzo. 

En acuerdo con el Gobierno nacional, hemos resuelto postergar la fecha en razón de las circunstancias 

de crisis que se viven en el país, para meses posteriores.  

De igual manera, seguiremos adelante para la concreción del nuevo puente ferro-automotor sobre el 

río Paraná, entre nuestra Provincia y la hermana Provincia de Corrientes, obra indispensable para el 

afianzamiento de la infraestructura de transporte en la región, como eje donde confluyen el Corredor 

Transversal Bioceánico Norte y de la Hidrovía Paraná-Paraguay.  

La primera etapa, ya está licitada, comprende la construcción del puente más los accesos a Resistencia 

y Corrientes, en una longitud de 17 kilómetros. El proceso licitatorio se lleva a cabo por el sistema de 

data room -intercambio de datos-, con la participación de dos consorcios que se presentaron a la etapa 

de precalificación y calificación, estimándose un presupuesto de 200.000.000 de pesos.  

Para el Gobierno del Chaco también mantiene su importancia estratégica y vital la construcción de las 

autovías sobre las rutas nacionales 16 y 11, en su paso por Resistencia. Por ello, han sido parte de la 

agenda de trabajo en todas las reuniones mantenidas con el Gobierno nacional, para consolidarlas en 

su aspecto presupuestario. Esperamos, con la defensa de nuestros legisladores nacionales, que estas 

obras se incorporen al Presupuesto nacional.  

Como ya lo hemos explicado ante esta Legislatura y ante todo el pueblo del Chaco, la primera parte de 

esta obra comprende la ejecución del tramo entre la rotonda del puente General Manuel Belgrano 

hasta el empalme con el acceso a Puerto Tirol, con una inversión de 17,5 millones de pesos. El caso de 

la autovía sobre ruta 11 abarca desde el empalme con la ruta nacional N0 89 -acceso a María Sara- y el 



 

 

acceso a Margarita Belén, más los accesos a Resistencia y Fontana por avenida 25 de Mayo, con una 

inversión inicial de 27,5 millones de pesos.  

Del mismo modo, la concreción de la segunda etapa de la Línea Paraná de los Bajos Submeridionales 

constituye otro objetivo específico e innegociable para todo lo que representa al sector productivo, ya 

que dará mayor seguridad a la actividad agropecuaria, influyendo en la principal cuenca productiva de 

la Provincia.  

Las obras a ejecutar demandan una inversión estimada en 11.350.000 pesos, que serán aportados con 

fondos nacionales e incluyen la construcción de las secciones Tercera y Cuarta del Tramo Cuatro, de 45 

kilómetros cada una, más las obras complementarias de 41 kilómetros del Tramo Tres -Hermoso 

Campo, Coronel Du Graty, Santa Sylvina y Villa Ángela.  

En el marco de la crisis, la construcción de viviendas para las familias chaqueñas se transforma, 

asimismo, en una meta clave. Incluyendo las unidades que hemos entregado durante el año pasado y 

las que están actualmente en ejecución, podemos mostrar orgullosos que fueron 14.319 las viviendas 

aportadas durante nuestra gestión, a través de las distintas líneas de acción del Instituto de la Vivienda 

a otras tantas familias chaqueñas que las necesitaban.  

De este total, 602 casos corresponden a créditos rurales; es decir, a la operatoria específica que 

desarrollamos en el Instituto de la Vivienda para consolidar el arraigo de la familia rural.  

Para este año, el objetivo es alcanzar la ejecución y culminar el proceso licitatorio hasta diciembre de 

2003 para otras 5.500 viviendas, previendo un presupuesto de alrededor de 42 millones de pesos.  

Asimismo, pudimos terminar y conservar obras viales, durante el año pasado, por más de 33 millones 

de pesos, en toda la red provincial de rutas y caminos rurales y vecinales. Las previsiones de la 

Dirección de Vialidad Provincial para el 2002 alcanzan a 40 millones de pesos, para continuar, 

terminar y conservar otras obras viales importantes para la Provincia.  

Una vez más, ante esta Legislatura, quiero ponderar el significado que para el Estado provincial 

supone mantener bajo su conducción las empresas de agua y energía eléctrica; porque hace apenas 

algunos años esto seguía siendo discutido por algunos sectores políticos que cuestionaban que este 

Gobierno mantuviera el manejo de S.A.M.E.E.P. y S.E.Ch.E.E.P.  

Sin embargo, solamente así, ambas empresas pudieron asumir financieramente la operatoria con los 

bonos “Aipo”, para la reconexión gratuita y la reducción de las tarifas al 50 por ciento de su valor real, 

para los hogares más humildes y carenciados, tal como lo comentara anteriormente. 

Por eso, podemos mostrar con orgullo, aunque haya mucho por mejorar, que, pese a los avatares 

económicos y a los crecientes costos, S.E.Ch.E.E.P. y S.A.M.E.E.P. siguen haciendo importantes 

inversiones para mejorar la prestación de sus servicios.  

Por otra parte, la Administración Provincial del Agua –A.P.A.-, concretó obras de desagües cloacales y 

agua potable por casi 5 millones de pesos, y otras de saneamiento rural.  

Para este año 2002 está prevista la continuación de las obras definitivas de defensas contra las 

inundaciones en el Área Metropolitana, en las que hoy se sigue trabajando. 

Como es lógico de suponer, este año nos encontrará destinando nuevos esfuerzos para el 

fortalecimiento del puerto de Barranqueras, como referente en la infraestructura y el comercio 

regional; ya que es el único puerto al norte de Santa Fe, dentro de la Hidrovía ParanáParaguay, con 



 

 

capacidad para emitir certificados de garantía y permisos especiales; y ha sido evaluado por la 

Comunidad Económica Europea entre los que depositan sus mayores expectativas.  

En este último año la notable bajante que sufriera el río Paraná generó serios inconvenientes que 

dificultaron la tarea de nuestro puerto. 

Sabemos que la solución para todas las operaciones portuarias pasa por mantener las condiciones de 

navegabilidad del riacho Barranqueras, para asegurar y programar todas las operaciones portuarias 

con anticipación y sin riesgos de que esto sea alterado; por eso, ya está en marcha la licitación 

correspondiente para el dragado en los sitios claves de acceso al puerto.  

También quiero destacar el rol social que sigue cumpliendo el trabajo de los Servicios Ferroviarios 

Chaqueños –Se.Fe.Cha.-, porque tal como los defendimos desde su origen, y pese a voces contrarias, los 

trenes del Chaco se pusieron en marcha para la gente. Tanto los ramales del interior como el tren 

metropolitano, han sido elegidos como alternativa económica y social de traslado por más de 31.000 

personas por mes; cifra que viene creciendo paulatinamente.  

Esta gran aceptación nos decidió a extender el ramal metropolitano hasta Puerto Vilelas; lo cual será 

concretado este año, asumiendo también el compromiso de mejorar las condiciones de seguridad en 

todo su recorrido, fundamentalmente en los cruces principales, con la instalación –si es posible- de 

barreras automáticas. También estaremos extendiendo la cobertura de Se.Fe.Cha. hacia el interior.  

Por pedido del Gobierno de Santa Fe, el ramal que va desde Cacuí hasta Los Amores –actualmente 

funcionando- está siendo analizado para su extensión, previéndose como destino final la ciudad de 

Vera -en Santa Fe-, en el noroeste.  

Asimismo, se ejecutará la limpieza y adecuación de las vías del ramal Sáenz Peña, para llegar – de 

darse las condiciones favorables- a Tres Isletas y Juan José Castelli.  

Sin dudas lo digo: Se.Fe.Cha. es un orgullo personal y de miles de chaqueños, porque estos trenes, así 

como en estos días son el medio seguro, económico y social con el que se movilizan muchos 

comprovincianos, fueron, en las emergencias hídricas, la única opción con la cual hicimos llegar la 

ayuda sanitaria y humanitaria para un puñado de poblaciones chaqueñas que habían quedado aisladas 

por las inundaciones; el ejercicio de la memoria también nos debe ayudar a rescatar lo bueno, y a 

cuidarlo.  

Salud Pública e In.S.S.Se.P.: El año pasado hemos presentado públicamente cómo lográbamos bajar en 

más de 10 puntos el índice de mortalidad infantil, abandonando por primera vez en la historia el 

vergonzoso primer lugar en las estadísticas nacionales. Esta tarea chaqueña, que fue avalada por los 

máximos organismos internacionales en la materia, como U.N.I.C.E.F. y la Organización Panamericana 

de la Salud, seguirá siendo profundizada durante el presente año con políticas activas y con un sistema 

de salud pública movilizado y comprometido.  

Además, seguimos empeñados en fortalecer la estructura edilicia del sistema. Tras la construcción e 

inauguración de los hospitales, tiempo atrás, para El Sauzalito y Hermoso Campo, abrimos la licitación 

internacional para que Sáenz Peña y Villa Ángela tengan nuevos hospitales, adaptados a la creciente 

demanda, con estructuras, equipamientos y tecnología de punta.  

Estos emprendimientos han sido afectados, como otros tantos, por la aguda crisis financiera y 

económica argentina, y su licitación está, por ello, actualmente paralizada. Me comprometo a seguir 

bregando, sin desmayo, para que se realicen en el menor tiempo posible.  



 

 

Actualmente está en marcha la construcción de los edificios nuevos de Estadísticas, Consultorios 

Externos, Asistencia Social, Administración y el acceso para el Nuevo Hospital Perrando de 

Resistencia; tareas que se encuentran en un avanzado porcentaje de ejecución. 

 De todos modos, la habilitación definitiva y terminación de obras de este postergado anhelo de los 

chaqueños, sigue en manos del Gobierno nacional.  

Vamos a consolidar el trabajo de los programas prioritarios, para garantizar a la población el acceso al 

sistema de salud en condiciones de equidad y calidad en la atención; por ejemplo, la incorporación 

definitiva de la Estrategia de Atención Primaria en Salud, componente clave de lo que pretendemos 

como forma cultural de entender y actuar en el sistema sanitario provincial, desde cada trabajador a la 

totalidad de los servicios, cualquiera sea su nivel de complejidad, con rondas programadas y el 

accionar del camión sanitario.  

También consolidaremos los programas que atienden a los grupos más vulnerables de la población, 

como las personas con discapacidades; control de las enfermedades transmisibles y las 

inmunoprevenibles; el Programa “Ver para Crecer”, para los niños chaqueños que ingresan al ciclo 

escolar; el Programa de Salud Reproductiva y Educación para la Salud, que cubre casi a 50.000 

chaqueñas, con atención médica y asesoramiento gratuitos, que ha sido clave para devolverle a la 

mujer chaqueña el concepto de dignidad y de respeto a sí misma; el Programa de Prevención contra el 

S.I.D.A.; el Programa Provincial de Diabetes, por nombrar los más destacados.  

Quiero recordar que, en coincidencia con las elecciones generales del 14 de octubre, hemos realizado 

en el Chaco la consulta masiva sobre la donación de órganos, que nos permitió sumar 3.377 actas de 

nuevos donantes voluntarios. Así completamos el proceso de consolidación del C.U.C.A.I. Chaco, que ha 

sido dotado del equipo humano y técnico indispensable para la realización de una tarea silenciosa e 

invalorable. La solidaridad encontrada en nuestros hermanos chaqueños en la encuesta puede 

advertirse en su real dimensión, ya que los 3.377 donantes registrados, en un solo día, duplican la 

inscripción alcanzada en los últimos 17 años.  

Como siempre lo sostuve, para mi Gobierno, la salud es un derecho inalienable de la gente y eso debe 

ser garantizado por el Estado, por principio constitucional y por concepción humanística. Por esa 

razón, además de prestar permanente atención sobre la red pública de salud –que desde luego vamos 

a seguir mejorando-, hemos mantenido como prioridad nuestras obligaciones en lo que hace al pago 

de las prestaciones de la obra social del I.N.S.S.Se.P., de la cual depende la atención de 220.000 

comprovincianos. Hemos firmado nuevos convenios con los prestadores, que permiten tener un 

horizonte presupuestario más acotado.  

Si el sistema de salud pública sigue dando respuestas es, en buena medida reconocerlo, por la 

definición de las prioridades sanitarias y por el esfuerzo de miles de trabajadores de la salud.  

De hecho, en los últimos cuatro años se ha acumulado un incremento en la demanda de atención de 

más del 300 por ciento en los hospitales públicos, debido a las exclusiones del sistema nacional de 

seguridad social, donde la situación de extrema gravedad de las principales obras sociales, como el 

P.A.M.I., ha acelerado este proceso de masiva concurrencia a los hospitales públicos y puestos 

sanitarios.  

Lo sostengo con absoluta convicción: el trabajo a brazo partido, con profundo sentido solidario y sin 

desmayos de los trabajadores de la salud pública, ha sido la clave para que nuestro sistema sanitario 

siguiera dando respuestas a los miles de chaqueños que encuentran en los hospitales y puestos 

sanitarios la única opción para atender a sus familias. En las mujeres y hombres que trabajan día a día 



 

 

en estos lugares podemos encontrar ejemplos concretos para entender cómo hay que hacer frente a la 

crisis.  

Educación: Desde el Ministerio de Educación iremos en procura de profundizar la tarea desarrollada 

en estos años para mejorar la articulación entre teoría y práctica en el ámbito del aula. Es decir que se 

buscará la optimización de un modelo de gestión institucional que, en definitiva, sirva para que cada 

niño chaqueño encuentre en la escuela pública las herramientas para su desarrollo integral como 

persona y los conocimientos para crecer como mujeres y hombres preparados para afrontar los 

desafíos del vivir cotidiano.  

Para ello, se siguen diseñando y elaborando propuestas de actualización para los trabajadores de la 

Educación, capacitándolos en las variadas, múltiples y continuas exigencias a las que se debe dar 

respuesta en el ámbito educativo. Todo esto conlleva la necesidad de promover sistemas de trabajo 

que guíen los procesos en marcha. Disponer de bases legales de carácter general aprobadas, es una 

condición fundamental para el proceso de transformación del sistema educativo, pero es evidente que 

los cambios legales no implican necesaria y automáticamente cambios en la realidad educativa. 

Sabemos que la transformación social de la educación en la realidad cotidiana depende en gran parte 

de la política educativa y de los recursos presupuestarios disponibles, pero también de la concepción 

de la educación que tengan la sociedad y sus diversos grupos integrantes. 

Es decir que nuevas situaciones imprevistas requieren fijar una nueva normativa para regular una 

nueva situación. En ese proceso estamos, porque sin educación no hay futuro. 

Plan de Alfabetización: Nunca debemos olvidar que cuando crece la pobreza, crece el analfabetismo. 

Son factores que se alimentan entre sí y, por ello, en estos durísimos momentos del país, vamos a 

seguir luchando para captar más chaqueños, sumándolos a nuestro Plan Provincial de Alfabetización 

“Chaco Nunca es Tarde”.  

Esta tarea titánica sería imposible sin el trabajo solidario de más de 2.500 alfabetizadores voluntarios 

y seguirá siendo el eje para incorporar a quienes aún no han sido alfabetizados y para darle el 

ambiente que necesitan quienes ya han completado el proceso y necesitan consolidar lo aprendido, 

incorporándose luego al sistema educativo.  

El Plan “Chaco Nunca es Tarde” será relanzado este año, porque su importancia es estratégica para 

darle una nueva oportunidad a los miles de chaqueños que la pobreza los dejó sin educación cuando 

eran niños. En ellos queremos lograr impactos similares a los que ya obtuvimos en quienes, a partir de 

ser alfabetizados, decidieron, en muchos casos, terminar sus estudios primarios en escuelas para 

adultos y aprendieron así lo que significa que sus hijos y nietos vayan a la escuela.  

La propia U.N.E.S.C.O. reconoció el gran valor de esta tarea chaqueña incluyéndola en la red de 

expertos en alfabetización de adultos. Los chaqueños no debemos olvidar lo que esto significa para 

nuestra gente. Darle las herramientas educativas a nuestro pueblo significa legar una riqueza que 

nadie, jamás, podrá arrebatársela.  

Señores legisladores: Desde nuestras convicciones humanísticas e ideológicas creemos en la cultura 

como la expresión integral del ser humano en su tiempo, la cual adquiere las más variadas expresiones 

que, en definitiva, sirven para delinear la identidad de un pueblo y para consolidar nuestra 

pertenencia a una provincia, a una región, a un país. En este marco, quiero referirme, como ejemplo, al 

rol que sigue cumpliendo el Complejo Cultural “Guido Miranda”.  

La crisis no nos ha hecho olvidar la importancia del crecimiento cultural de nuestro pueblo, como 

mirada que se eleva por encima de este difícil presente para pensar en un futuro mejor. 



 

 

 Por eso, este espacio recuperado para la cultura del Chaco, que es el Complejo Cultural “Guido 

Miranda”, vuelve a ser un referente destacable. Además de servir como escenario para propuestas de 

primer nivel mundial en teatro, música y danza, permitió en los últimos tres años que más de 250.000 

personas –entre delegaciones escolares de todo el interior del Chaco, escuelas para discapacitados y 

jubilados- disfrutaran de funciones gratuitas de cine, teatro, danza, títeres y canto, además de visitas 

guiadas.  

La cultura volvió a despertar esperanza en miles de corazones chaqueños.  

Planificación y Evaluación de Resultados: Nos proponemos profundizar las líneas de acción iniciadas 

con los municipios para la conformación de las micro regiones.  

En este año vamos a abordar todo lo que signifique desarrollo local; es decir, que el trabajo con 

intendentes y fuerzas vivas de cada localidad apuntará a consolidar un proceso reactivador de la 

economía y dinamizador de la sociedad local, aprovechando eficientemente los recursos existentes, 

estimulando, simultáneamente, su crecimiento económico, creando empleo; mejorando, en definitiva, 

la calidad de vida de la comunidad local.  

Los primeros resultados son más que alentadores por la adhesión de la gran mayoría de las comunas, 

así como por la coincidencia en las demandas más fuertes y confluyentes que, además de las 

vinculadas con las necesidades financieras, se refieren a las necesidades institucionales y productivas 

y a las carencias tecnológicas. Es decir, que desde lo más profundo del Chaco, el reclamo es crecer, 

participar y saltar de lleno al mundo como provincia protagonista de esta región.  

Empleo Público: Con orgullo podemos mostrar uno de los resultados que definen nuestro compromiso 

en el manejo racional del Estado. La Provincia tenía, a fines de 1995, 20.853 empleados públicos y 

18.443 docentes. A fines del 2001 arrojó un total de 19.297 empleados del Estado y 22.073 docentes.  

La diferencia es clara: durante nuestra gestión se contabilizan 1.556 empleados públicos menos y 

3.630 docentes más, lo cual demuestra la prioridad puesta por mi Gobierno en la Educación.  

Quiero aclarar que, conforme a los criterios nacionales, cada 30 horas de cátedra creadas, las 

estadísticas consideran un cargo más; por eso, del total de horas cátedra creadas en nuestra Provincia, 

dividiéndola por 30 horas cátedras, se computan 1.044 cargos docentes. 

En concreto, hemos creado en estos casi seis años y medio 3.630 cargos docentes más para todo el 

Chaco, y hemos bajado en 1.556 el número de empleados públicos.  

Además, a fines del año pasado, se conoció un estudio nacional comparativo realizado por especialistas 

de la Fundación Atlas. Esta prestigiosa entidad reveló que el Chaco fue una de las provincias donde 

menos personal ingresó en la administración pública desde 1995, remarcando así la racionalidad en el 

manejo del empleo público y del presupuesto del Estado. 

 Ese trabajo estadístico permitió advertir un nítido contraste, porque los números son contundentes: 

entre 1995 y el 2000, en el Chaco hubo sólo una variación del 2,78 por ciento en la planta de 

empleados públicos, contra un crecimiento exponencial en otros distritos como Buenos Aires, del 65,7 

por ciento; Misiones, del 29,8 por ciento; La Pampa, del 20,2 por ciento o Formosa, del 13,17 por 

ciento.  

Si comparamos con el crecimiento promedio -en todo el país fue del 18,29 por ciento-, se demuestra el 

manejo responsable que hemos dado en el Chaco al empleo público.  



 

 

Ministerio de Gobierno: Desde el Ministerio de Gobierno nos hemos propuesto intensificar, en este 

año, la tarea que viene desarrollando la oficina de Derechos Humanos, especialmente habilitada, y que 

atiende casos puntuales que se presentan.  

Además, se proseguirá con la capacitación iniciada a fines del año pasado junto con el Ministerio del 

Interior, del Gobierno nacional y la Cancillería, destinado a la Policía del Chaco.  

Justamente, en el marco de las posibilidades presupuestarias, durante este año continuaremos el 

fortalecimiento del cuerpo policial que incluyó, durante el 2001, la distribución, en las distintas 

regionales, de patrulleros, camionetas, motos y elementos específicos, como uniformes, chalecos 

antibalas y armas.  

La capacitación del personal policial habrá de profundizarse, siguiendo la línea de adecuación a los 

requerimientos de la sociedad para con su fuerza policial.  

La seguridad es, en estos últimos años, un tema central que excede largamente lo relacionado con 

delitos menores. Por eso, se están reforzando todos los elementos para un trabajo preventivo, como 

por ejemplo el Proyecto Vigía, cuya primera etapa se está ejecutando, y que abarca la instalación de la 

Central de Monitoreo y Despacho y de los dispositivos de alarmas en 60 edificios públicos, entre ellos 

numerosos establecimientos escolares y centros de Salud.  

También se debe destacar el gran nivel de conciencia y participación ciudadana demostrados en la 

conformación de los Foros Vecinales de Seguridad Preventiva en distintas ciudades del Chaco.  

Con idénticos resultados, se está trabajando mancomunadamente en el Comité Consultivo 

Permanente, que ha incorporado al Consejo de Seguridad Vial a entes y organismos no 

gubernamentales, que han dado valiosos aportes y desarrollan tareas de educación y seguridad vial.  

Por otra parte, en relación con la atención específica a las comunidades aborígenes, durante el 2002, 

dejaremos finalizada la reglamentación de la ley que crea el Registro de Comunidades y Asociaciones 

Aborígenes.  

Asimismo, se seguirá la gestión ante el I.N.A.I. para obtener el traspaso definitivo de las 2300 hectáreas 

del Departamento Bermejo en favor de la comunidad toba y la compra de los terrenos del Barrio Toba, 

en Resistencia. Esto permitirá avanzar sobre el trabajo que se viene realizando con la Comisión Mixta 

Interministerial de Asuntos Aborígenes, donde se atienden y dan respuestas concretas a los reclamos y 

a las propuestas de los hermanos aborígenes.  

Otro de los aspectos que vamos a encarar con especial urgencia es la actualización del padrón de ex 

combatientes de la Guerra de Malvinas, el cual constituirá un instrumento de fundamental importancia 

para trabajar en todas las cuestiones que tengan como protagonistas a estos verdaderos héroes 

nacionales, a quienes, muchas veces, el país le ha dado la espalda. 

 Comercio Exterior: Tal como ha sido una de las prioridades durante nuestros seis años de gestión, 

vamos a sostener el desafío de mejorar el rol del Chaco, tanto en su vinculación con otros estados 

como con organismos internacionales. Para ello, mantendremos la promoción sostenida de las 

producciones locales en los mercados internacionales, acompañando y asistiendo, desde el Estado, las 

mejores inquietudes de nuestros empresarios. 

En este sentido, tenemos como objetivo la puesta en marcha de una Unidad Ejecutora de 

Exportaciones, donde podamos diseñar y aplicar un Plan Sectorial de Desarrollo del Comercio Exterior 

Provincial, que incluya la capacitación para exportadores, a través de charlas y seminarios o talleres 



 

 

que les den todas las herramientas sobre aspectos estratégicos, comerciales y condiciones técnico-

operativas del comercio internacional.  

Se busca un fortalecimiento de los servicios de apoyo al exportador, tanto en la localización de 

oportunidades comerciales como en el asesoramiento en materia de clasificación, aranceles, reintegros 

y requisitos técnicos por producto y hasta para la elaboración de perfiles de mercados y la vinculación 

con representaciones nacionales para la promoción en el exterior.  

Relaciones Internacionales: De manera concordante, nuestra acción en las relaciones internacionales 

estará concentrada en el objetivo de promover e insertar internacionalmente al Chaco, tanto en la 

región como en el MERCOSUR, mirando, desde luego, el futuro.  

Durante el 14 y 15 de junio, en nuestra Provincia, asistiremos a la organización del Quinto Encuentro 

ZICOSUR - Asia Pacífico, que será una oportunidad especial para mostrarnos con toda nuestra 

potencialidad, abriendo fronteras aún no exploradas. La participación como verdaderos protagonistas 

en los últimos años en el marco de los encuentros de C.Re.C.E.N.E.A.-Litoral- Co.De.Sul, nos permiten 

presentar esta Provincia con otra fuerza, con otra dimensión.  

También vamos a consolidar la participación de la Provincia en el ámbito de la región del Gran Chaco 

Americano, incluyendo las reuniones del Comité de Frontera Pilar-Puerto Bermejo, el Club de las 

Regiones del Foro Bolívar y la continuidad de programas de cooperación ya en marcha, como todo lo 

vinculado con la región de Trento, Italia, la Conferencia de Regiones Periféricas Marítimas Europeas y 

el Gobierno de Arizona, consolidados en los últimos años. 

E.Com. Chaco: Continuando con las políticas y líneas de acción definidas desde el inicio de nuestra 

gestión, este año seguiremos avanzando en el desarrollo de la Red Provincial de Datos, para lo cual se 

tiene proyectado completar la Intranet en Charata, Castelli, Villa Ángela, Sáenz Peña, Machagai, 

Quitilipi y Resistencia, conexión de Las Breñas y General Pinedo, La Escondida, ampliación y puesta en 

servicio de la Red de Datos en el interior, que posibilite el acceso a Internet a todos los municipios.  

En poco tiempo más, tendremos en servicio un sistema centralizado de Mesa de Entradas y Control de 

Expedientes, que será instalado en el servidor de Internet, previéndose también la adecuación del 

sistema de consulta de leyes para cargar otros documentos - resoluciones, disposiciones, etcétera- por 

parte de diferentes direcciones de la Administración Pública. Esto significa un avance sin precedentes 

para que la burocracia, alrededor de la cual se han tejido tantas historias, ciertas y falsas, comience a 

favorecer las necesidades de la comunidad.  

Turismo: También nos hemos propuesto como objetivo especial para este año completar la 

consolidación de los corredores turísticos del Chaco. Esto incluye centros culturales en el Sudoeste e 

infraestructura para los complejos turísticos de Villa Río Bermejito, El Paranacito e Isla del Cerrito. 

Entre estos tres puntos de la belleza natural del Chaco, este verano se han sumado más de 200.000 

personas, que optaron por un descanso de entrecasa. 

Esta cifra es el indicador más claro del acierto de este Gobierno en invertir en obras para nuestros 

recursos turísticos, porque -de hecho- son los propios comprovincianos quienes los disfrutan, 

aprovechando la igualdad de oportunidades.  

Señores legisladores: Cabalmente reitero mi convicción de que estamos ante el mayor desafío de 

nuestra historia, ante la encrucijada definitiva para nuestro país.  

Esto late a cada instante en el corazón de todos los que habitamos y amamos esta Patria. 

Lamentablemente, debemos reconocer que, a veces, la violencia que aparece en las manifestaciones 



 

 

cotidianas es como que si la destrucción pudiera transformarse en una opción. Nada más lejos de la 

realidad.  

Este momento nos exige ser, al máximo, tolerantes y abiertos al diálogo, para terminar con las 

marginaciones y con los sectarismos. Tenemos que crecer sin revanchas, porque ya quedó claro que la 

ley del sálvese quien pueda nos llevó al caos, porque en nuestro país algunos creyeron y siguen 

creyendo que se podrán salvar solos.  

En definitiva, todo lo que buscamos de manera coincidente es dignificar la vida de nuestra gente, 
superando la pobreza, la miseria, los desequilibrios. El compromiso de crear una realidad mejor para 
vivirla y legarla a nuestros hijos nos trasciende. Nos espera para que la hagamos realidad en cada 
rincón del Chaco y de nuestro país. Lo tenemos que crear con el fuego interno de cada mujer y de cada 
hombre. Lo tenemos que renovar cada día con la esperanza, que todo lo sostiene; con coraje, sin 
desmayos; recordando que, ante las peores adversidades, la historia del Chaco demuestra que todo es 
posible con sacrificio y con solidaridad, porque sin solidaridad no hay destino. 
 
Estamos parados en un punto de nuestra existencia donde está claramente demostrado que el sentido 
de la vida está en la lucha, no en la victoria. Y por eso sabemos -estamos convencidos- que tras seis 
años de función de Gobierno se ha hecho mucho y no hemos hecho tanto, parafraseando a un gran 
estadista. 
 
Sepan, mujeres y hombres de esta tierra, que para este Gobierno no hay chaqueño insignificante, ni 
oficio insignificante. Todos somos útiles y necesarios en este camino al que debemos encaramarnos 
para recuperar el aliento, enarbolando la esperanza y con el compromiso solidario como contrato 
social. Con este espíritu, con la más profunda fe, convoco a todos los sectores políticos, empresariales, 
fuerzas productivas y trabajadores para seguir avanzando en el Chaco. Aun sobre nuestros miedos e 
incertidumbres, debemos caminar juntos con la convicción de que es posible salir adelante, pero 
únicamente entre todos. Porque si seguimos postergando los entendimientos más profundos, las 
coincidencias esenciales, solamente lograremos que nuestra gente sufra mucho más. 
 
Insisto, parece estar escrito que a los chaqueños nada nos resultará fácil. De ahí nuestra fuerza, de ahí 
nuestro valor, porque el éxito no está en la victoria sino en el esfuerzo. Sé que no estoy solo en este 
sueño, que cientos de miles de chaqueños se sumarán dando su sangre, su sudor, sus lágrimas y sus 
sueños para alcanzar los cambios necesarios, para nosotros y para los hijos de esta tierra.  Con esta 
convicción, es que hablo todos los días que puedo al pueblo del Chaco. 
 
Antes de finalizar quiero, desde esta Casa de la Democracia, pedir al pueblo del Chaco y, 
fundamentalmente, a los dirigentes políticos -entre los que me incluyo-, a los dirigentes empresarios, 
del campo, del comercio, de la industria, a los dirigentes sindicales, a quienes tenemos la 
responsabilidad institucional de representar, a todos los sectores del Chaco, más allá de nuestras 
diferencias políticas e ideológicas, naturales en una democracia, que trabajen por las grandes 
coincidencias que necesita el Chaco. 
 
No me considero enemigo del peronismo; no me considero enemigo de los socialistas; no me considero 
enemigo de ningún partido político; ni los partidos políticos deben considerarse enemigos del 
Gobierno; en todo caso, podemos ser –circunstancialmente, porque es la base de sustentación de la 
democracia- adversarios; pero tenemos que unir nuestras grandes voluntades de lucha; ésa es la 
coincidencia para derrotar y superar la crisis, y para que haya un Chaco y un país en mejores 
condiciones para nuestra gente; luchar todos juntos para romper los grandes desequilibrios sociales 
que enarbolaron por muchos años las banderas de las desigualdades de la Nación Argentina. 
 
Pero si perdemos el tiempo en atacarnos todos los días entre nosotros, confundiendo a los verdaderos 
enemigos...; los verdaderos enemigos son los que han atrapado las riquezas de esta Patria entre pocas 
familias, y no les importó ni el hambre, ni la miseria ni la exclusión de miles y miles de hermanos 
nuestros, a lo largo de todo el país. Ésos son los enemigos de la Patria; los que llevaron la plata fuera de 
las fronteras, en vez de invertirla en esta tierra. Ésos son los enemigos de la Patria. 



 

 

 
Por eso, desde mi Gobierno apoyaré a este Gobierno nacional del doctor Duhalde, que, desde luego, 
todos saben no es de mi signo partidario, pero ha dicho públicamente -y tiene derecho de que le 
creamos-, que va a trabajar por un proyecto nacional diferente al que hemos tenido hasta hoy en 
nuestro país, por un proyecto de identidad nacional que consagre definitivamente una alianza entre el 
trabajo y la producción, y deje definitivamente esa especulación financiera que nos mató a todos los 
argentinos. 
 
Si el doctor Duhalde trabaja en esa dirección, más allá de las diferencias políticas, desde mi Gobierno 
habré de acompañarlo con todas mis fuerzas y sin retaceos, porque quiero que le vaya bien a la 
Argentina, y porque quiero que le vaya bien a mi Chaco. 
 
Sería hipócrita e imperdonable que, frente a la crisis, frente a la falta de trabajo, frente al hambre de 
miles de chaqueños, yo esté especulando políticamente si en el 2003 me va a ir bien o mal. No es lo 
importante cómo le va a ir a Rozas en el 2003; lo importante es cómo le va a ir a los chaqueños y a los 
argentinos, y para esto necesitamos trabajar todos juntos. (Aplausos prolongados provenientes de la 
barra y de las bancas). 
 
Por eso pido -repito- a los chaqueños, sin que nadie resigne sus ideas políticas o sus luchas o sus 
diferencias, que tengamos el objetivo de una Patria común como propuesta superadora, los chaqueños 
y los argentinos. Aprovecho esta oportunidad para hacer esta convocatoria a la unidad de todos los 
sectores chaqueños. 
 
Estamos mostrando esfuerzos. El lunes, 4 de marzo, por séptimo año consecutivo, en medio de una 
crisis sin precedentes, comenzaremos a pagar la Ayuda Escolar para que no haya...(aplausos)...si es 
posible, un solo chaqueño, de un hogar humilde que no pueda mandar sus chicos a la escuela, porque 
no tiene para comprar los elementos mínimos necesarios para sus hijos. 
 
El lunes 11 de marzo, que inician las clases en el Chaco, comenzaremos a pagar los salarios públicos. 
 
Este jueves 7 de marzo, con dinero enviado por el Gobierno nacional, comenzaremos a pagar el 
Incentivo Docente correspondiente...(aplausos)...al primer semestre de 2001, lo cual demuestra 
nuestro esfuerzo, nuestra vocación; y por eso le pido desde aquí, a la dirigencia de los sectores 
educativos -no para hacerle un favor a mi Gobierno, ni para que dejen de luchar por lo que deben 
luchar: la defensa de los magros salarios de los docentes, sino pensando en los hijos y pensando en los 
chicos- que el lunes 11 de marzo comience en el Chaco el ciclo lectivo, porque no hemos sido 
indolentes frente a los que menos tienen, ni nos hemos hecho los distraídos frente a los reclamos. 
 
Por eso, con estas palabras que llevan la íntima convicción de convocar a todos los chaqueños, sin 
desmayos, a trabajar por el bienestar de nuestro pueblo, desde esta Casa de la Democracia -repito- 
dejo abierto este nuevo período de sesiones ordinarias de la Legislatura del Chaco. Muchas gracias. 
(Aplausos). 
 
SR. PRESIDENTE (Urlich). - Señores: No habiendo más asuntos que tratar, se levanta la sesión. 
 
-Es la hora 11 y 02. 
  


